

réponses aux questions avec la même justesse. Nous fûmes tous trois unanimes à dire que cet instrument est réellement remarquable.

L'Andigèno, loin de fatiguer le cerveau, comme les autres acoustiques, le repose et est très agréable à entendre. Ce n'est cependant pas là sa spécialité : il améliore, par l'exercice, l'audition, surtout chez les personnes qui ne sont pas sourdes de naissance.

A l'hospice des religieuses du Calvaire, il y a déjà, outre les élèves, plusieurs dames qui suivent un traitement et dont l'ouïe s'améliore sensiblement. L'hospice, à double pavillon, est au centre d'un vaste et beau jardin, planté d'arbres, à l'usage des élèves et des patientes. L'exquise propreté de ce jardin, avec ses avenues minutieusement ratisées, fait deviner, du premier coup d'œil, des mains monastiques, ce que le spirituel Gresset nommait

*Les soins délicats, les attentions fines
Nés, selon lui, chez les Visitandines.*

De Bourg-la-Reine, on aperçoit, sur un autre point de la circonférence de Paris, les hauteurs de Montmartre. J'y ai revu l'église votive de France, que j'avais visitée pour la première fois, il y a six ans, alors que ses murs ne s'élevaient guère au-dessus de la crypte. Ce monument, de style bysantin, vaste, original, d'une grande pureté de lignes, est vraiment digne de la fille aînée de l'Eglise. Sur les parois intérieures, une foule de noms inscrits sur la pierre, rappellent les principaux donateurs. On y lit ceux des plus vieilles familles ; et sur les pilastres, les noms des principales paroisses de Paris, qui en ont été les donatrices. Sous les portiques, je me suis croisé avec plusieurs élèves de l'école polytechnique qui profitaient du congé de la Semaine-Sainte pour y faire leur pèlerinage.

La France gouvernementale est aujourd'hui le scandale du monde. Mais celui qui voit de près la France, qui étudie ses œuvres en découvre une autre, la véritable, d'une foi à transporter les montagnes, d'un zèle tout apostolique, d'une charité sans bornes. Examinez, par exemple, l'œuvre de la Propagation de la Foi : comptez les millions fournis par les nations catholiques du monde entier : les trois quarts viennent de France. Il en est de même des missionnaires, hommes et femmes, répandus dans l'univers : les trois quarts partent de France. Qu'ils disparaissent, l'œuvre des missions catholiques sera presque anéantie. Et vous voulez que Dieu n'ait plus de miséricordes pour la France ! Allons donc ! Où seraient sa justice, et surtout son amour ?

Une dernière excursion, la veille de mon départ.